

## Analizan Fábrega, Scherman y Pardo

# Ayuda de Kast a Boric por el incendio: es "coherente" y mantiene altas las expectativas sobre él

Expertos en opinión pública dicen que logra diferenciar entre temas de política contingente y temas de Estado.

René González, Mario Contreras y Nicolle Peña

Parlamentarios de oposición y también de la DC salieron a golpear a la administración del Presidente Gabriel Boric por la gestión frente al megaincendio del sur. "El Estado de Catástrofe era necesario, pero no suficiente... si el Gobierno central no está presente", dijo el diputado del Nuble, Felipe Camano (DC); "la reacción fue en muchos casos tardía", añadió el diputado por el Biobío Roberto Arroyo (PSC) y "la inoperancia está siendo ya de nivel catastrófico", agregó el diputado electo del PDC por el Biobío, Patricio Briones.

Pero el Presidente electo, José Antonio Kast, reaccionó sin críticas y, por el contrario, ofreció su colaboración: "No hay espacio para la política en este momento crítico de la emergencia", dijo.

El próximo jefe de Estado instruyó a sus asesores, quienes iniciaron los primeros intercambios con el Gobierno y con autoridades en terreno.

En el día de su cumpleaños 60 (ayer), además de monitorear la situación, Kast en la tarde se reunió vía Zoom con autoridades de los lugares afectados, cita en la que estuvieron los futuros ministros Claudio Alvarado, Iván Pudije, Martín Arrau y Fernando Barros.

En la mañana había posteado en X lo que sería la línea a seguir en el tema: "Frente a los devastadores incendios en Ñuble y Bío Bío, hoy el foco debe ser combatir los incendios, ir en auxilio de las personas afectadas y apoyar a las autoridades para enfrentar esta emergencia..." .

Después, pasadas las 20 horas dio cuenta del encuentro de análisis con autoridades de lugares afectados y hoy partió la mañana reunido con futuros ministros de su gobierno para volver a abordar el tema. Estuvieron Claudio Alvarado, Jorge Quiroz, José García, Martín Arrau, Iván Poduje, Mara Sedinmi y María Jesús Wulf.

Tras la cita, se le preguntó por las críticas al accionar del gobierno de Boric en esta crisis, a lo que Kast respondió que "siempre señalamos que hay que mirar hacia delante... Si nos quedamos solo en la rapidez o la lentitud, podríamos estar discutiendo mucho tiempo. Lo importan-



DRAGOMIR YANKOVIC/ATON

“

Lo que se ve en los sondeos es un buen pie para el comienzo del nuevo gobierno, porque actúa desde antes sin poner trabas”,, Jorge Fábrega, Datavoz.

“

Es interesante la distinción de política cotidiana respecto de un tema de Estado”,, Andrés Scherman, UAI.

te es que el Presidente vaya a la zona y se reúna con las autoridades para recoger inquietudes; esperamos que se haya reaccionado rápidamente”.

Cuando se le insistió si no debía haber una autocritica de La Moneda por la lentitud en la reacción, el próximo Mandatario señaló que "la autocritica tiene que hacerla la persona que está a cargo hoy, que es el presidente Gabriel Boric.

Nuestra actitud fue decir que estamos a su disposición”.

Y dicho eso, Kast se dirigió a La Moneda a reunirse con Boric.

### “Se ve consistencia y eso renta”

Para el socio director de Datavoz, Jorge Fábrega, cuya compañía monitorea nieves de liderazgos políticos, la actitud asumida por Kast lo ayuda a mantener altos los niveles de aprobación.

En Cadem el 61% cree que a Chile le irá bien con Kast, tres puntos más que durante la semana pasada y tres puntos más que la votación que logró en segunda vuelta. A ello se suma la Criterio del 12 de enero, según la cual un 58% de los encuestados declara estar satisfecho o muy satisfecho con los resultados de la elección de diciembre, cifra es superior a la registrada hace cuatro años para la misma pregunta, cuando un 48% manifestó estar satisfecho o muy satisfecho con la elección del Presidente Boric.

Siempre según Criterio, el 45% dice que "el país está en una senda de reconciliación tras esta elección", contra un 32% que decía lo mismo en enero de 2022.

Fábrega ve que "comparando con transiciones de poder más recientes, Kast aparece directamente involucrado en los temas de administración del país aún sin facultades de gestión, porque, Boric en 2022 estaba enfocado en quién lo iba a acompañar; eso hoy también pasa, pero

hechos como el incendio o los temas migratorios le dan la posibilidad a Kast de mostrar qué hará”.

"Para la población, la colaboración que ofreció al Presidente en ejercicio es un mensaje en línea con lo que se prometió, y eso hace que expectativas se mantengan altas, si es emergencia actúa lo antes posible. Lo que se ve en los sondeos es un buen pie para el comienzo del nuevo gobierno, porque actúa desde antes sin poner trabas y sobre aquello que requiere resolverse en emergencia", afirma.

Y remata: "En términos de opinión pública se ve consistencia y eso renta”.

El director académico del magíster en comunicación política y asuntos públicos de la UAI, Andrés Scherman dice que Kast -en línea con las sensaciones tras la elección de otros presidentes- continúa generando "expectativas" y "optimismo". Advierte que eso también se debe a que el ambiente era distinto cuando asumió Boric: "Era un momento más convulso, tras una elección más cerrada y tras el estallido y la pandemia".

“Cómo lee desde el a opinión pública el ofrecimiento de ayuda de Kast a Boric en el incendio?

-Lo que está haciendo Kast es interesante porque toma estos temas de Estado como el incendio, se desmarca de algunos de sus parlamentarios que piden responsabilidades y se allana a trabajar en conjunto con el Gobierno actual, a buscar so-

luciones; eso lo beneficia muchísimo y da señal de cómo podría abordar algunos temas en el futuro. No es que toda su conducta sea así, porque hay bastantes discusiones y confrontaciones con Gobierno, pero es interesante la distinción de política cotidiana respecto de un tema de Estado y de alta relevancia, que requiere soluciones muy rápidas".

En ese sentido, el socio director de Feedback, Juan Pardo, explica que "en situaciones de catástrofe, la opinión pública tiende a activar un marco muy clásico: la expectativa de unidad y suspensión momentánea del conflicto. En ese sentido, mensajes de coordinación o respaldo entre oficialismo y oposición suelen ser bien evaluados o, al menos, no penalizados. No generan grandes alzas de aprobación, pero sí ayudan a construir una sensación de normalidad institucional y responsabilidad".

Scherman concuerda con Fábregas en que "esta forma de abordar tema le trae beneficios y es bueno que no se enrede en una discusión partidaria... Debería mantener los niveles altos de apoyo, pero en general los presidentes parten con apoyos importantes, que van descendiendo y en el caso de algunos se recuperan como una U hacia el final de su mandato".

Para Pardo, la ganancia es aún mayor: "El gesto de Kast tiene una fortaleza importante: lo posiciona en un rol presidencial, no meramente opositor. Le permite mostrarse como alguien capaz de distinguir entre la confrontación política y las emergencias nacionales. Eso es especialmente relevante para un liderazgo que suele ser percibido como duro o confrontacional".

#### - Boric ha mantenido un nivel de apoyo estable.

(Scherman) -Se dijo que era fortaleza, pero cuando nos acercamos al final los niveles de apoyo no crecen y eso es debilidad porque no hubo capacidad de crecer más allá de los nichos que los apoyaban al principio... Eso le da espacio a Kast y le hace más factible este nivel de apoyo inicial, que no sabemos cuánto durará.

Fábregas tampoco sabe cuánto dudará ese nivel, porque "ya comenzarán las disputas por quién quedó en qué posición en el gabinete de Kast y también con su apoyo a Boric en el incendio más lo de Bachelet (la candidatura de ella a la ONU) corre el riesgo de que su base de apoyo más polarizada lo critique por eso. Pero en la medida en que logre mantenerse en línea con lo prometido para su gobierno de emergencia, esos costos políticos o males- tares serán absolutamente llevaderos".

Para Pardo el costo también será llevadero, pues la actitud de Kast "puede incomodar a un segmento más duro de su base, que preferiría una oposición sin concesiones, pero ese grupo tiende a ser disciplinado y con pocas alternativas reales. Mientras el gesto sea puntual y no se traduzca en una oposición blanda en el resto de la agenda, el costo es bajo".

## Contralora: Fondos de emergencia para incendios desfinanciarían reajuste

N. Peña

**U**na complejidad adicional sumó la discusión del reajuste del sector público esta mañana. En su exposición ante la comisión de Hacienda, la contralora Dorothy Pérez realizó una advertencia. Al hablar sobre las fuentes de financiamiento de la iniciativa en discusión, recordó que las provisiones del Tesoro Público "no son exclusivas para el gasto de la ley de reajuste".

"En este punto quiero hacer especialmente presente que cuando uno alude a una línea de presupuesto con la cual uno financia habitualmente emergencias, atendida la emergencia que estamos viviendo en el sur del país, con la cantidad y la magnitud del daño que se ha producido, probablemente se va a requerir utilizar gran parte de esas líneas de emergencia para poder cubrir esa situación. De manera que no estarán esos fondos disponibles para poder cubrir la ley de reajuste, cuestión con la que se contaba según nosotros entendemos", indicó Pérez. Y aunque el escenario de estrechez fiscal no deja mucho margen a movimientos, la contralora recordó de todas maneras que se puede recurrir a otras vías de financiamiento, como reasignaciones de gasto corriente o reducción de personal.

Tras ella expuso la presidenta del Consejo Fiscal Autónomo, Paula Benavides, quien reiteró que el financiamiento del proyecto recae principalmente en las provisiones y luego en las capacidades de reasignación presupuestaria que se pueda tener. Sin embargo, afirmó que las holguras están "muy por debajo de años anteriores" ya que "se va a requerir de un financiamiento adicional de US\$822 millones" que Dipres ya habría dicho solventaría a través de reasignaciones.

#### Lobby del gobernador Giacaman

Al cierre de esta edición, la comisión continuaba escuchando invitados y esta tarde se reunirían, según dijeron en la sesión, con el ministro de Hacienda, Nicolás Grau. Con él, además de los detalles del proyecto, abordarían de qué manera puede impactar la situación de los



incendios.

Esta mañana en T13 Radio, el senador Javier Macaya (UDI) dijo que espera que incorporen "al texto de la ley de reajuste del sector público algo que nos permita ir en ayuda más eficiente, flexible, rápido, desburocratizada de lo que significa la tragedia que está viviendo la región del Biobío". Bajo su análisis, la reconstrucción tendrá un costo similar a los US\$ 1.600 millones que implica el proyecto de reajuste del sector público. "Se entendería mal por el país completo que nosotros estemos pensando en solamente los sueldos de los funcionarios públicos cuando lo que se va a gastar ahí es un monto muy parecido a lo que eventualmente cuesta la reconstrucción", recalcó.

En el mismo medio, el gobernador del

Biobío, Sergio Giacaman, reclamó que no quieren ser "un nuevo Valparaíso" y comentó que ha tomado contacto con senadores para que en el marco de la discusión del reajuste al sector público, planteen las necesidades de su región. "¿Por qué no plantearse tener una ley, como un fast track para acceder a recursos para las viviendas?", ejemplificó. "Es una canallada que senador UDI Macaya aproveche tragedia de incendios para dejar sin reajuste al sector público. No corresponde, porque, además, entre quienes combaten las llamas están los trabajadores de Conaf, de emergencia y salud que merecen respeto y salario digno", criticó en X el senador PC, Daniel Núñez.

www.artequin.cl  
 T. (+569) 8930 6443  
 @ artequin museoartequin

**ARTEQUIN**

¡ÚLTIMOS DÍAS!

UN VIAJE A LA  
 INCREÍBLE BAUHAUS

Sumérgete en la historia de esta importante escuela alemana que marcó la modernidad y transformó para siempre el arte, el diseño y la arquitectura.

Martes a viernes: 9:00 a 17:00 hrs  
 Sábados y domingos: 11:00 a 18:00 hrs

Embajada  
 de la República Federal de Alemania  
 Santiago de Chile

Vivamos bien  
**STGO**  
 LUSTRE MUNICIPALIDAD

**cmpc**

**EL MERCURIO**

